

# 猪犬と登る猪猟の頂点へ 猪猟の上級編

①

田宮 治

## 頂点を極める

「猪猟で頂点を極める」といえば、誰でも「猪猟で名人になることだ」と思うはずである。私もそのつもりであるが、「猪犬と登る」と前置きしたところに、私なりの猪犬に懸ける重要な意味を強く暗示したかったのである。

古代より「将を射んと欲すれば先ず馬を射よ」との格言どおりで、「名人を得ようと欲するならば、まず第一に犬を得よ」と言い換えたのである。

猪猟の頂点あたりの激戦では、獵人だけが、どんなに頑張ったところで完勝できるわけではない。一戦一戦を確実に勝ち続け、登り詰めて頂点に立つのは当然のことである。一流犬群の不動の戦力がなく

てはならない存在となるもので、猪犬たちは考えられないほど重要な役割を果たしているのである。猪猟では「名人が先か、名犬が先か」という議論は聞いたこともないが、世にいう「卵が先か、鶏が先か」の論議と同じで、どこまでいっても結論は出ないと思う。

とは言つても、議論の中味は大変重要であり、自分なりに納得の結論を出さないことは、とても先には進めないし、頂点にも立てないと思つてゐる。

そのことは全く自由な発想でよいと思うが、猪犬はやはり獵人（主人）が作るものだと私は思つてゐる。しかし、どんなに頑張つて名犬を作ろうと思つたところで、出来上がる猪犬の芸域は、主

かつて、私も「犬さえ良ければ……」「このバカ犬が……」「あと少しだったのに……」と、悔しい思いをしたものが、いま考えてみると、猪と見事に戦い抜けないバカ犬こそが、猪猟に写し出されただ衰れな自分の姿だったのである。

基本的に人間は考ることで物事を推し進め、より良いものを完成させることができが、犬たちは考えることではなく、人が教えること、つまり訓練されたことをただ忠実に覚え尽くすのである。

決して裏切ることがなく、ただ一筋に主人に尽くす犬たちは、訓練によってどんな猪犬にも仕上げられるのである。激戦の戦いぶりで分かるように、犬たちはいつも命懸けで主人に尽くすのである。だからこそ、私は犬たちが可愛くて仕方ない。話せない彼らの目の開かないうちから「よし、よし」と話しかけ、名前を呼び続けることで、簡単な言葉は覚えさせてい

る。

「待て！」「行って来い！」「やめろ！」などは、猪猟で必要な主人の一方的な命令であるが、猪犬はこの命令に、死も恐れず勇敢に戦い通すのである。

猪猟人ならば、こんなことは分かり切つたことだと思っていた。最近、仔犬の縁で全国の多くの猪猟人と巡り合い、猪犬感や猪猟法を聞かせてもらっているが、人それぞれの考え方で、実際に驚いたり感心したりしている。

人の意見や猟法までも感動し、受け入れられる柔軟な考え方を持ち合わせているうちは、その人の成長や進化は続していくだろう。逆

に、自分の考え方が正しく、決して人の話を聞き入れない自称名人というのは問題である。

仔犬の育て方や仕上げ方は、誰もが独自の方法でやっている。そして、猪大感も人それぞれよい

と思うが、猪犬完成の話になると止め置く完成度まで、あまりの違いに驚かされるのである。そんな猪獣の上級編をここで記述したいと思つてゐる。

では、どうしたらきっちと止め切る一流猪犬ができて、その犬群を見事に使うことで猪獣や猪犬の頂点にたどり着けるのか。このことを、私の体験してきた猪獣の実戦の中で、最も良い方法や一番の近道について発信したい。

なんとか分かっていただきたくて、全く独断専行の俺流猪獣法ではあったが、山彦会千葉支部での一秋は上々の成果で、会員の成長は心から納得できるものになつてゐる。あと来期一秋も頑張れば、必ず一廉の若大将たちが出来上がつてくるはずである。その一戦一戦の戦いぶりをお伝えしていくこ

とで、全国の悩まれている猪獣人の福音となれればと思つてゐる。しかし、簡単に一流犬群とかなりは、秋や二秋で結果の出る世界ではない。

何度も何度も言つてきたように、猪獣は次第である。見事な

一流芸の犬たちが揃つてさえれば、猪獣は八割方は成功したよう

なもので、人様にその戦いぶりを見ていたければ分かつてもうえ

る。残る二割は、獵人がきっちと戦いを決められるだけの獵技術と獵知識を持ち合わせていること

で、そうでないことは、満点の猪獣はとてもできない。

つまり、猪犬は名犬であり、獵人は達人でなければ、猪獣の頂点とか上級編などは論外のことである。

つままり、猪獣は論外のことである。

「二番じゃ駄目ですか？」という名言？がある。

当然のことながら、そんな理想論も、努力と挑戦によつて搖るぎない現実的な最高の猪獣の頂点にたどり着けるのは、達人が名犬群を見事に使いこなした場合だけである。

そこで、全国の悩まれている猪獣人の福音となれればと思つてゐる。車の両輪のようにうまい具合に絡み合い協調し合つてこそ、見事なまでに猪獣道のど真ん中を突進し続けられ、堂々と頂点に立てるのだと思う。

## 一番じや駄目ですか？

達人、名人、名犬、一流芸などと繰り返し言い続けているのは、一番が大事であつて、二番では駄目だということである。

私の推し出す猪犬作りや猪獣法

の中で、私がくどいほど説明している名犬や名人は、はつきり言つて二番では駄目だと思っている。

ある事業仕分け人が得意気になつて言ひきつて大反響になつた、

「二番じゃ駄目ですか？」といふ名言？がある。

良いか悪いかは別として、いや

どちらが先とか後ではなく、この両者が並び立つことが重要である。車の両輪のようにうまい具合に絡み合い協調し合つてこそ、見事なまでに猪獣道のど真ん中を突進し続けられ、堂々と頂点に立てることで、その強い挑戦心が、夢を実現のものとするうえで大切なことである。

いたいこの国はどうなるのだろうか。コンピューターの世界では、少なくとも十年は後れをとる。車の両輪のようにうまい具合に絡み合い協調し合つてこそ、見事なまでに猪獣道のど真ん中を突進し続けられ、堂々と頂点に立てることで、その強い挑戦心が、夢を実現のものとするうえで大切なことであり、その強い挑戦心が、最高のものや人格まで育て、作り上げていくと私は思つてゐる。

もし、私が並の犬たちで、たまたまに猪が獲れる程度の猪獣法をどんなに力説したところで、人は見向きもしないし、何の役にも立たないだろう。

物事の完成や達成は一番でよいと思った時点では、三番どころかビルにもなる可能性があり、全く見通しのきかない、ボヤけた目標を持つことになるのである。

そんな目標はないに等しく、追つてみても決して良い結果は出ないはずである。物事の完成や大事な進化・改良であつても、一番早くして良い道は探し当てられないのである。

私は何も「達人だ」「名犬だ」と威張つたり誇張したりしているの

八ヶ岳、長野の山々は高く険しい。この獵場も例外ではなく、鹿ばかりで猪は少なくなった

群馬の獵場。鳥獣の頃から通い慣れた様な町中室田辺りの山々。やはり猪は少なくなっている

山梨の水口から望む猪獵場。最近めつきり猪が減少し、代わって鹿がその数を増やしている。昔の良い獵場はどこも鹿ばかりである。そんな中で猪だけを狩れる猪犬でないと、これから猪獵は成り立たない



ではない。まして自慢するために戦っているのでもない。

一戦一戦を全力で戦うことで、猪獵での一番良いと思っている眞の戦いぶりと、どんな激戦でも必ず完勝できる猪猟人の役目を分かってもらい、本物の猪犬としての実力を生で見ていただくために戦い続けているのである。

そして、一生懸命に頑張り続けねば、誰でもこれくらいの猪猟人になれるし、名犬群だってぞつくり仕上げられるようになる。必ずできるという信念でやり続けていれば、誰でも簡単にできるということを発信したいのである。

人の目に留まり、やってみたいと思わせるような技術や芸域に到達できるようになるには、並外れた一流のものでなくては駄目なのである。どこにでもある三流のものでは、何の意義もない興醒めしたものになる。

そんな思いから、私が追い求めてきた夢の猪犬とは、毎回実戦で示しているとおりで、「これぞ咬み止めだ！ 何か文句あるか！」とうそぶけるような超一流の猪犬



(上) 単独猟で仕留めた一五〇<sup>キロ</sup>の大物。犬たちの実力がそのすべてである。このくらいの猪になると、腸だけで二〇〇<sup>キロ</sup>くらいはある。だから抜いて引き出す以外にないのである



(下) 単独猟で猪が獲れる犬群（右から竜号、ミス号、初代シロ号、アカ号。猪猟を始めた頃から好きな山で、今でも通い続けている山梨の赤芝沢にて）



ありし日の名犬コンビ（鳴き止めのクマ号、足取り名犬のラン号）。忘れられない数々の名勝負を私に残してくれた。もうこのようなコンビは作れないと思っている

やつと一人で猪と勝負して勝てるメンバーになった。  
右のカンジキは、郷里の村上市山熊田の大滝剛氏の  
父親（新潟マタギ）が私に作ってくれたもので、雪  
道はこれに限る（右から上段は竜号とミス号、下段  
はチヒロ号と奈智号。）

芸である。

そして、その犬群を見事に使いこなす獣人は、当然二番では駄目で、名実共にすべての獣法を兼ね備えた名人でなければならぬ。

しかし、かくいう名人とは、私が教えてこれから育ってくれる若者たちの将来の雄姿であり、次世代に繋げてくれる指導者として出来上がる期待の名人のことである。したがって、私はまだ名人気取りでいるわけではない。

この年になっても、あと一踏ん張りして、さらなる高嶺の月を追い続けたいのである。猪犬作りの野望は私の人生を懸けた、それこそ人様には言えない苦労の連続であった。やっとつかみ取った一流猪犬の完成はその一步である。

その道を登り続けて、慣れ親しんだ近道に乗つて、犬たちと一緒に若者たちを道連れに猪犬の頂点を目指し頑張ってきたのである。ある年には、名のある親方たちの猪犬に参加して、そのやり方や犬群の実力を見聞し、ここでの良いものは当然のことと生かして使いい、明日に繋げてきた。

「人のふり見て我がふり直せ」

という諺のとおりである。どこまで登つても良いことは取り入れ、悪いことはすぐやめることが大切である。なかでも自分で決めた不動の信念だけは、どこまでも貫くことが何よりも重要である。

いろんな意味で企画した猪犬の三秋の挑戦を見事に乗り越え、わが犬舎では兄弟犬三胎（三組）の素晴らしい猪犬群が完成した。

その犬群と一緒に登つて来た頂点までの一戦一戦をありのままお伝えしたいと思っているが、私はこれからの一秋こそが、まさに正念場だと思っている。

なぜかと言えば、とかく人間は誰もが持ち続けていた自尊心があるが、その先には本人さえも気付かない自惚れがあり、達人気取りがある。

本物の実力になる束の間であつても、この達人気取りこそが、名

人になる頂点付近での一番やつかりは長い。九ヶ月もある。地域にいづれんは極めて短いようだが、狩猟は長く、一般的なスポーツでは、オフシーズンは調整期間の厳しく難しいものはない。

何十年やってきても、鉄砲撃ちほど調整期間の厳しく難しいものはない。

オフシーズンは、誰もがホッと息ついて休みたいものである。しかし、何年も繰り返し、獣を知り尽くした獣人ならば、当然のことながら、この厳しいオフシーズンがどのような意味を持つものかを十分に心得ているはずである。

人も犬も若いうちは一年間体験すればそれなりの知識が積まれ、技術や犬芸も成長するが、私のように年をとつてしまふと、現状維持さえ大変なことである。

山を歩くことでき毎日欠かさず支給され、年中優遇され、人になる頂点付近での一番やつかりは長い。九ヶ月もある。地域にいづれんは極めて短いようだが、狩猟は長く、一般的なスポーツでは、オフシーズンは調整期間の厳しく難しいものはない。

山を歩くことでき毎日欠かさず精進が必要となってくるのである。ましてや、来獣期の目標となる上級編で猪との戦いに完勝するためには、一流犬群作りから始ま

つて、猪犬群に適切な指示をしながら、勢子役と移動タツを完璧にこなせる私自身の調整が必ず必要となる。

（略）

部の若者たちを必ず頂点に立たせるための確かな道案内ができるようには頑張らなければならない。

（略）

このように、オフシーズンは大変重要な充電期間であって、獵人であれば誰でも、夢の計画の実現に向けて邁進していくことは当たり前のことである。

（略）

過ぎた獵期の反省を基に、何ができるかできなかつたなどを詳しく検証し、その上で、できなかつた欠点の修復と、あくまでも自分に合った獵法を構築することである。

（略）

迎える獵期が充実した素晴らしいものである。第一段階は仔犬選びからではなかろうか。

（略）

私が迷わず「猪犬作りから始まつて」と前置きしたのは、何度も説明しているとおり、猪犬は次第であるからだ。いかに経験を積んだベテランの猪獵人であったと

（略）

しても、獵期が終わった次の週くらいから猪犬訓練の計画をきちっと立案することである。過ぎた獵期のことが強く残つてゐるうちに、犬たちと自分の反省を柱にして要点を忘れないようまとめ、できなかつたことをできるようにするための修復作業を行ふのである。できるようになることが目的なので、その大胆な進化と改革を、まず断行することである。

もし、この煩わしい修復作業を怠つたとしたら、どんな猪獵の人であつたとしても、迎える獵期は間違いなく惨めな結果に終わると思うのである。

来る獵期を大成功で心より納得し思いつきり楽しめるものにするためには、まず狩猟の原点ともいふべき仔犬に目線を当てる。ある。そして、はるか先の獵期に向かってバラ色の夢を大きく抱き、確實に追うことと、仔犬を名猪犬にしてほしいものである。

仔犬は実に正直なもので、主人の愛情のかけ方次第で必ずその期待に忠実に応えてくれる。長から

うと暑かろうと、大切なオフショーデンなのだから、どんな苦労も乗り越え、仔犬仕上げに励むことで、

（略）

訓練はなかなかの曲者で、思いのほか難しいことである。

（略）

（略）